

### Contenido

<b>ACTIVIDAD PRODUCTIVA .....</b>	<b>2</b>
Banco de Guatemala relanza tablero de indicadores económicos y Chatbot AVI con IA .....	2
<b>FINANZAS PÚBLICAS .....</b>	<b>2</b>
Congreso agenda aprobar hoy el presupuesto 2026 .....	2
<b>POBLACIÓN, EMPLEOS Y SALARIOS.....</b>	<b>3</b>
El tráfico impacta en la productividad laboral .....	3
<b>TURISMO .....</b>	<b>3</b>
Inguat proyecta crecimiento del 10% en turismo extranjero del 2025 .....	3
<b>CENTROAMÉRICA .....</b>	<b>4</b>
Las exportaciones de Costa Rica crecen 16% en entre enero y octubre de 2025 .....	4
El Salvador paga \$1,950.3 millones por la importación de petróleo y derivados.....	4
<b>INTERNACIONALES .....</b>	<b>5</b>
El 80% de los latinos desaprueba a Trump y el 71% dice que se ha excedido en deportaciones .....	5
EU no publicará PIB preliminar del tercer trimestre .....	5
Ventas minoristas de Estados Unidos incumplen las expectativas en septiembre .....	6
Condiciona rebaja de aranceles.....	6

## ACTIVIDAD PRODUCTIVA

### **Banco de Guatemala relanza tablero de indicadores económicos y Chatbot AVI con IA**

El Banco de Guatemala realizó el relanzamiento de su tablero de indicadores económicos, una herramienta que se actualiza en tiempo real para proporcionar datos precisos y oportunos sobre la economía del país. Junto a esta plataforma, se presentó el Chatbot AVI, un asistente virtual impulsado por inteligencia artificial diseñado para mejorar la interacción con los usuarios. Este evento destaca el compromiso de la institución por modernizar sus servicios digitales, facilitando el acceso a información económica clave en un entorno cada vez más tecnológico. Según informó el presidente del Banco de Guatemala, **Álvaro González Ricci**, el Chatbot AVI actúa como un guía virtual que acompaña y facilita la experiencia del usuario, permitiendo interacciones gratuitas las 24 horas del día, tanto en español como en inglés. Esta herramienta busca democratizar el acceso a datos económicos, haciendo que la información sea más accesible para el público general, investigadores y analistas. El enfoque en la usabilidad resalta la estrategia del banco para adaptarse a las demandas de una sociedad digitalizada. El asistente virtual opera exclusivamente con los 12 millones de datos gestionados por el Banguat, asegurando la calidad, precisión y confiabilidad de la información proporcionada. Esta integración exclusiva con la base de datos interna del banco garantiza que las respuestas sean basadas en fuentes oficiales, evitando desinformación. Con estas innovaciones, el Banco de Guatemala posiciona a la entidad como líder en transparencia y eficiencia en el manejo de indicadores económicos, beneficiando a la toma de decisiones en diversos sectores. (DCA 25.11.25)

## FINANZAS PÚBLICAS

### **Congreso agenda aprobar hoy el presupuesto 2026**

El proyecto de Presupuesto 2026 entró en etapa decisiva, tras el dictamen de la Comisión de Finanzas a la iniciativa 6625, por lo que el Pleno del Congreso se alista para la discusión conclusiva. Jefes de bloque acordaron que el proyecto se conozca en único debate hoy. Ninguna bancada solicitó sesiones adicionales y varios diputados anticipan que podría aprobarse de urgencia nacional. La propuesta fija el techo en Q163 mil 469 millones 328 mil 657 y reduce Q314 millones respecto de lo planteado por el Ejecutivo, sin alterar la mayoría de aumentos consignados para educación, salud, seguridad y desarrollo social. En el gasto, Educación y Salud mantienen el liderazgo con más de Q26.9 millardos destinados a ampliar cobertura, fortalecer infraestructura y garantizar alimentación escolar, y Q16.5 millardos dirigidos a hospitales, centros de atención primaria y becas del Ejercicio Profesional Supervisado en áreas médicas. El ministro de Finanzas Públicas, **Jonathan Menkos**, afirmó que las variaciones introducidas cumplen con los límites constitucionales. Señaló que la Comisión escuchó a las instituciones y sostuvo que el proyecto cuenta con fundamentos técnicos que respaldan su viabilidad. La sala legislativa incluye variaciones para reequilibrar el plan, entre ellas la disminución al Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación, al revertir parte de la ampliación propuesta. También, ajustan recursos de secretarías y otras dependencias del Ejecutivo. Economía y Comunicaciones registran reducciones menores, "asociadas a una priorización

de proyectos estratégicos y a un ajuste más realista del ritmo de ejecución”, señaló la Comisión. (DCA 25.11.25)

## POBLACIÓN, EMPLEOS Y SALARIOS

### El tráfico impacta en la productividad laboral

Al mes, una persona económicamente activa en el área metropolitana de la Ciudad de Guatemala pierde, desde la productividad, alrededor de Q1 mil 300 en el tráfico. Esto significa que se pierden cerca de Q1 mil 950 millones mensuales, lo que suma un total de Q23 mil millones al año. “Casi el doble del presupuesto del Ministerio de Comunicaciones”, destacó **Luis Dávila**, investigador de la Universidad del Istmo. Este dato se dio a conocer este lunes, durante la presentación oficial del nuevo Observatorio para las Ciudades de la Universidad del Istmo, que busca ofrecer datos de este tipo y propiciar una mejor gestión, coordinación e inversión en proyectos, según Dávila. Los cálculos se definieron a partir del Instituto Nacional de Estadística, el cual indica que en el área metropolitana viven 3.6 millones de habitantes, de los cuales, el 1.5 millones son población económicamente activa. Según el BID, los guatemaltecos dentro de esta área se tardan 90 minutos por trayecto, lo que se traduce a 3 horas al día o 60 horas al mes. Además, se utilizó la Encuesta Nacional de Empleo e Ingresos 2024, el cual indica que el ingreso promedio mensual es de Q3 mil 554. El tráfico ha sido declarado emergencia por los concejos municipales, mencionó durante el evento **Ricardo Quiñónez**, alcalde de la Municipalidad de Guatemala, quien señaló que el Plan Maestro de Movilidad del Área Metropolitana —conocido también como Plan Koica— presenta una propuesta integral, seria, realista y aplicable. En 2016, había un total de 3.2 millones de vehículos circulando a nivel nacional. Para el 2025, se estima que serán 6.2 millones. “En 10 años prácticamente duplicamos la cantidad de vehículos circulando. Pero las calles son casi las mismas”, destacó **Rodolfo Mendoza**, director de Diestra. “Coincide con la propuesta del estudio del Plan Koica”, argumentó Dávila, quien señaló que dicho plan sugiere la creación de un observatorio que facilite la comprensión de las ciudades para acompañar la toma de decisiones y ejecutar la propuesta de construcción de nuevos anillos y rutas en el país. (PL 25.11.25)

## TURISMO

### Inguat proyecta crecimiento del 10% en turismo extranjero del 2025

Guatemala busca cerrar el 2025 con un aumento del 10% en la llegada de turistas, según el Inguat y para el 2026 apostará por atracción de inversión hotelera. Mientras que el sector presentó la Estrategia de Acción Climática para el Turismo y se expusieron avances del Plan Maestro 2026-2036. El director del Instituto Guatemalteco de Turismo (Inguat), **Harris Whitbeck**, indicó que hasta octubre el crecimiento ronda el 9% y que la meta es finalizar el año con un aumento del 10% en comparación con el 2024. De concretarse dicho incremento, y tomando como referencia la cifra de cierre del 2024, cuando se registraron 3 millones 37 mil 282 visitantes no residentes, el total ascendería a unos 3 millones 341 mil turistas, es decir, 303 mil más. “La meta era 10%. Vamos a ver cómo cierra el año. Ahorita empieza la

temporada alta; llegan muchos visitantes no residentes, no solo migrantes que viven fuera y regresan, sino también turistas extranjeros”, expresó. Hasta octubre del presente año se han registrado 2 millones 672 mil 871 visitantes del extranjero, lo que representa un crecimiento de 8.51% en comparación con los 2 millones 463 mil 179 reportados en ese mismo periodo del 2024, según divulgó el Inguat la semana pasada, con datos del Departamento de Investigación de Mercados, de acuerdo con la metodología de ONU Turismo. (PL 25.11.25)

## CENTROAMÉRICA

### **Las exportaciones de Costa Rica crecen 16% en entre enero y octubre de 2025**

Las exportaciones de bienes de Costa Rica durante los primeros diez meses del año se ubicaron en 19.028 millones de dólares, lo que representa un crecimiento del 16% en comparación con el mismo periodo del 2024, informó este lunes la Promotora de Comercio Exterior (Procomer). “Los resultados evidencian la importancia de seguir impulsando una estrategia de diversificación tanto de productos como de destinos. Al ampliar nuestra oferta y presencia internacional, el país fortalece su capacidad para adaptarse a los cambios del entorno global y reduce su exposición a riesgos específicos”, declaró en un comunicado la gerente general de Procomer, **Laura López**. Los datos oficiales indican que el sector de dispositivos médicos sigue siendo el principal exportador de Costa Rica con 9.199 millones de dólares y un crecimiento del 30%, seguido por el agrícola con 3.081 millones de dólares y un incremento del 2%, el alimentario con 2.249 millones de dólares y un alza del 2%, entre otros. Norteamérica continúa como el principal destino de las exportaciones costarricenses, con una participación del 50%, seguido por Europa con 21%, Centroamérica con 17%, Asia con 6%, el Caribe con 3% y Suramérica con 2%. Las ventas al mercado norteamericano crecieron el 17% en los primeros 10 meses de 2025 comparado con el mismo periodo de 2024, mientras que a Europa subieron el 18%, a Asia el 39%, a Centroamérica el 7%, al Caribe el 4 % y a Suramérica se registró una caída del 4%. El Ministro de Comercio Exterior de Costa Rica, Manuel Tovar, destacó que el crecimiento del 16% en las exportaciones totales de bienes evidencia que, aún en un contexto de “incertidumbre global”, el país mantiene un “dinamismo sobresaliente”. “Estamos trabajando para ampliar mercados, generar más oportunidades y ofrecer mayor certidumbre a nuestras exportaciones”, afirmó el ministro. (forbescentroamerica.com 25.11.25)

### **El Salvador paga \$1,950.3 millones por la importación de petróleo y derivados**

El Salvador destinó \$1,950.3 millones a la importación de petróleo y derivados entre enero y octubre de 2025, según reporta el Banco Central de Reserva (BCR). Esta cifra representa una disminución interanual de \$26.8 millones (-1.4 %) frente a los \$1,977.1 millones registrados en el mismo periodo de 2024. Aunque el valor total mostró una leve reducción, el volumen importado aumentó 5.6 %, al pasar de 2,683.6 a 2,834.8 millones de kilogramos, impulsado por mayores compras de gasolinas, diésel y gas propano. El comportamiento de la factura refleja precios internacionales más favorables, lo que moderó el valor total, pese al incremento sostenido en las cantidades importadas. Las gasolinas sumaron \$663.2 millones, \$9 millones adicionales (1.4 %) respecto al año previo, acompañado de un repunte de 15.4 % en volumen. El

diésel alcanzó \$535.6 millones, con un alza de \$17.1 millones (3.3 %) y un crecimiento de 14.4 % en volumen. El gas propano también registró un aumento relevante, con compras por \$273.9 millones, superiores en \$39.7 millones (17.0 %) frente a 2024, mientras el volumen subió 17.9 %. Ayer, la Dirección de Energía, Hidrocarburos y Minas informó sobre aumentos de \$0.05, en los precios del galón de gasolina superior, regular y diésel. La gasolina superior se cotiza en \$3.85 en la zona central, \$3.86 en el occidente y \$3.89 en el oriente; mientras que la regular se ubica en \$3.55, \$3.56 y \$3.59, respectivamente. El diésel tiene precios de referencia de \$3.41 en la región central, \$3.42 en la occidental y \$3.46 en la oriental. La reciente variación en los precios de los combustibles también estuvo influida por factores externos. De acuerdo con Luis Barrios, director ejecutivo de la Asociación Salvadoreña de Distribuidores de Productos de Petróleo (ASDPP), la tendencia en el alza fue influenciada por los ataques con drones ucranianos contra el puerto ruso de Novorossiysk. A esto se suman las expectativas sobre la posible renovación de las sanciones estadounidenses a las petroleras rusas Rosneft y Lukoil, lo que ha mantenido la tendencia alcista en los mercados de hidrocarburos. Aunque la factura refleja precios internacionales más favorables en buena parte del año, los ajustes recientes responden a presiones externas puntuales que han elevado las cotizaciones en las últimas semanas. (eleconomista.net 25.11.25)

## INTERNACIONALES

### **El 80% de los latinos desaprueba a Trump y el 71% dice que se ha excedido en deportaciones**

Cuatro de cada cinco latinos en Estados Unidos (80%) afirman que las políticas del presidente **Donald Trump** perjudican a los hispanos, y el 71% considera que se ha excedido en las deportaciones, según una encuesta del *Pew Research Center* divulgada este lunes. El estudio -realizado entre 8.046 adultos, de ellos 4.923 latinos-, analiza cómo perciben los hispanos su situación en el país durante el primer año del segundo mandato de Trump y compara estas percepciones con las de su primer periodo (2017-2021). Noé-Bustamante, investigador asociado en el *Pew Research Center*, dijo a EFE que resulta "interesante" que, en cuanto a las opiniones sobre las deportaciones, ahora más latinos dicen que la Administración Trump ha ido demasiado lejos en comparación con las respuestas de febrero y marzo. Detalló que se trata de "una tendencia que se observa independientemente de la afiliación política". La investigación revela un aumento sostenido del temor relacionado con la política migratoria: el 52% de los latinos teme que él mismo o alguien cercano pueda ser deportado, frente a 56% en marzo pasado y 42% al inicio del primer mandato. En general, el 70% de los latinos desaprueba la forma en que Trump está manejando su trabajo como presidente y el 65% desaprueba el enfoque de la administración hacia la inmigración. (forbescentroamerica.com 25.11.25)

### **EU no publicará PIB preliminar del tercer trimestre**

Estados Unidos (EU) no publicará una estimación preliminar del rendimiento de la mayor economía mundial en el tercer trimestre, el último de una serie de informes retrasados tras un largo cierre del gobierno. Aunque la publicación de los datos del Producto Interno Bruto (PIB) del periodo comprendido

entre julio y septiembre estaba prevista inicialmente para el 30 de octubre, se suspendió durante el cierre, que se prolongó desde octubre hasta mediados de noviembre. El cierre terminó después de 43 días, pero la pausa en la recopilación de datos que provocó llevó a la Oficina de Estadísticas Laborales a cancelar la publicación de los datos sobre la inflación al consumo y la situación del empleo en octubre. Ayer, la Oficina de Análisis Económico, dependiente del Departamento de Comercio, añadió que cancelaría la estimación preliminar del PIB del tercer trimestre. También reveló un retraso en la publicación de los datos sobre ingresos y gastos personales de septiembre, que contienen el indicador de inflación preferido por la Reserva Federal (Fed). Sin embargo, la falta del informe clave sobre el PIB aumenta la incertidumbre con la que se enfrenta la Fed, mientras los responsables políticos sopesan la necesidad de una tercera bajada consecutiva de las tasas de interés en diciembre. Los informes sobre el índice de precios al consumo y el empleo de octubre solo se publicarán después de la próxima reunión del banco central, lo que significa que los responsables políticos carecerán de datos actualizados sobre dos áreas clave que supervisan. La Fed sopesa los riesgos de inflación y la salud del mercado laboral a la hora de decidir las tasas de interés. Un rápido deterioro del mercado laboral podría llevar a los responsables a recortar las tasas más rápidamente para impulsar la economía. Sin embargo, el aumento de la inflación podría inclinarles a mantenerlas estables durante más tiempo para controlar los precios. (eleconomista.com.mx 25.11.25)

## **Ventas minoristas de Estados Unidos incumplen las expectativas en septiembre**

Las ventas minoristas en Estados Unidos aumentaron menos de lo esperado en septiembre, tomándose un respiro tras un reciente tramo de fuertes ganancias. Las ventas al por menor subieron un 0.2%, tras un incremento no revisado del 0.6% en agosto, informó el martes la Oficina del Censo del Departamento de Comercio. Los economistas encuestados por Reuters habían pronosticado que las ventas minoristas, que en su mayoría son de bienes y no se ajustan a la inflación, subirían un 0.4% tras el aumento del 0.6% registrado en agosto. El informe, previsto inicialmente para mediados de octubre, se retrasó por el cierre del Gobierno que se prolongó por 43 días. Las ventas se habían acelerado en los meses anteriores, en parte porque los consumidores se apresuraron a comprar vehículos de motor eléctrico alimentados por baterías antes de la expiración de los créditos fiscales para dichos vehículos a finales de septiembre. La moderación de las ventas probablemente no cambia las expectativas de los economistas de que el gasto de los consumidores repuntó en el tercer trimestre. Las ventas minoristas, excluidos los automóviles, la gasolina, los materiales de construcción y los servicios alimentarios, cayeron un 0.1% en septiembre, tras un aumento revisado a la baja del 0.6% en agosto. Las llamadas ventas minoristas subyacentes se corresponden más estrechamente con el componente del gasto de consumo del Producto Interno Bruto. Previamente se había informado de un avance del 0.7% en agosto. (eleconomista.com.mx 25.11.25)

## **Condiciona rebaja de aranceles**

El secretario de Comercio, **Howard Lutnick**, condicionó a la Unión Europea (UE) modificaciones a las reglas electrónicas antes de que Estados Unidos rebaje los aranceles a ciertos metales. "Nuestra sugerencia es que la Unión Europea y sus ministros de Comercio consideren de forma seria intentar

# COPADES

analizar sus normas digitales, que intenten buscar ecuanimidad, no descartarlas, pero encontrar el enfoque equilibrado que funcione con nosotros”, declaró Lutnick ante la prensa, después de participar en la reunión de ministros de Comercio de la UE celebrada en Bruselas. “Si lo logran, que creo que pueden, entonces nosotros, junto a ellos, abordaremos las cuestiones del acero y el aluminio”, añadió. El político se pronunció al ser preguntado si EE. UU. quiere que el bloque europeo dé marcha atrás con algunas de sus leyes, entre las que figuran la de mercados y la de servicios digitales, y a cambio estaría dispuesto a rebajar los impuestos a los países comunitarios. “Mi esperanza con respecto al sector digital es que la Unión Europea adopte nuestro asesoramiento y orientación, que presentamos hoy (ayer), resuelva algunos de los casos pendientes y cree un marco con el que nos sintamos cómodos”, subrayó el secretario. Añadió que una vez que la UE establezca un marco con el que Washington se sienta confortable, Estados Unidos podrá abordar lo relativo al acero y el aluminio. (DCA 25.11.25)

**Puede consultar estas y otras noticias en el siguiente enlace:**

**<http://copades.com/monec/>**